## Economía mexicana empezó 2024 con ligero tropiezo

## **ALEJANDRO ALEGRÍA**

La economía mexicana empezó 2024 con menor dinamismo. El Indicador Global de la Actividad Económica (IGAE) de enero se contrajo 0.6 por ciento frente a diciembre del año pasado, mientras el valor de producción de las empresas de la construcción cayó 4.1 por ciento mensual, informó el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi).

La primera medición, que muestra una aproximación mensual del comportamiento del producto interno bruto (PIB), mostró un avance de 1.1 por ciento a tasa anual.

"Con el resultado de enero 2024 (reducción de 0.6 por ciento mensual), el IGAE hilvanó cuatro retrocesos mensuales consecutivos, lo que le imprime una clara tendencia decreciente a partir del último trimestre de 2023", publicó Julio Santaella, ex presidente del Inegi en su cuenta de la red social X.

El retroceso en el primer mes del año frente a diciembre del año pasado se explicó por la contracción de 0.5 por ciento del comercio y servicios, actividades que representan dos terceras partes de la economía mexicana.

La agricultura y cría de animales retrocedieron en enero 12.9 por ciento mensual, aunque estos sectores aportan menos al PIB de México. El único sector que creció en los primeros 31 días de 2024 fue la industria, con 0.4 por ciento mensual.

Sin embargo, a tasa anual, la economía mexicana en enero mostró un avance de 1.1 por ciento, impulsado principalmente por el crecimiento de 1.9 por ciento de las actividades secundarias, mientras las terciarias avanzaron 1.1 por ciento.

Los sectores primarios observaron en los primeros 31 días de este año un retroceso de 7.3 por ciento respecto a igual periodo de 2023.

Analistas de Monex no expresaron preocupación, pues consideraron que la "inercia de cierre e inicio de año" es similar a la observada en igual periodo de un año atrás.

Por otra parte, el valor de producción de las empresas de la construcción descendió 4.1 por ciento mensual, pero observó un incremento de 26.5 por ciento en su variación anual, impulsado en particular por la edificación del Tren Maya y la Refinería Olmeca, dos de los proyectos insignia de la actual administración federal.

De acuerdo con la Encuesta Nacional de Empresas Constructoras (ENEC), el sector perdió el dinamismo observado en el último trimestre de 2023, luego de que en septiembre disminuyó 2.7 por ciento. En diciembre de 2023, la construcción observó un avance anual de 36.5 por ciento, pese a que sólo en 10 periodos se observó incrementos.

En el primer mes del año, el 47 por ciento del valor de la producción de las empresas de la construcción fue contratado por el sector público, mientras el 53 por ciento restante por el privado.

Por subsector, el gobierno contrató 86.3 por ciento de ingeniería civil, mientras el privado 65.2 por ciento de la edificación.

La mitad de la construcción contratada por el sector público correspondió a transportes y urbanización y 36.9 por ciento está relacionado con obras ferroviarias.